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Le 25 janvier 2023 

Présent.es : Véronique Cyprien-Arcamone (Région PACA), Brigitte Larroumec (DRAC), Yacine 

Guemmoud (DRAJES), Margaux Josse-Vinouze en visioconférence (DRAJES), Laurent Escoffier (SDJES 

04), Clotilde Fenoy (VDJ), Céline Lelièvre (Opus), Stéphane Victorion (CORAC – CJPCA), André Romani 

(CORAC , Dékal’Ages, N&M), Angélique Gilli (Dékal’Ages), Sandra Somaglino (Dékal’Ages), Laura 

Mirante (Conservatoire Freinet), Corinne Ocana-Dorado (Thouzon), Pierre Bridel (CVM), Nuria Mitjans 

et Corlie Glémas (Concordia), Cristelle Sahores (CORAC).  

Présent.es après-midi : Heike Vuola (ARDML), Nicole Suarez (DRAJES – mobilité internationale), Yanisse 

Benamou (CRIJ), Marie-France Evora (E2C Marseille).  

Excusé.es : Solange Viard (N&M), Djelloul Ouaret (AGAESC), Marie-Christine Abiska (J&R), Laurent 

Boudinot (Freinet) 

Ordre du jour : 

- Bilan des partenaires saison 2022 – page 1 

- Tour de table des associations : présentation structure et saisons 2022 et 2023 – page 2 

- Chantiers en difficulté – page 6 

- Proposition nouveaux partenariats associatifs / communication (ARDML, E2C, CRIJ, mobilité 

internationale) – page 6 

Bilan 

Bilan DRAC :  

• Les annulations 2022 ont entrainé une perte de subventions. Attention pour 2023, il vaut 

mieux annuler les projets qui ne sont pas sûrs avant la 3ème concertation.  

• Taux de remplissage : attention pas arrivée à 12 bénévoles participants. 

• Sécurité : faire attention lors des travaux, toutes les mesures ne sont pas toujours respectées. 

• Brigitte enverra par mail à chaque association ses recommandations. A vérifié que les ABF 

avaient bien reçu les dossiers, ce n’était pas toujours le cas. Lui envoyer avant la 3ème 

concertation (27 avril) :   

o CV animateur.rice technique 

o Implantation du site sur plan cadastral 

o Intervention précise du chantier : il faut que cela figure sur un plan 

o Les associations doivent demander les autorisations quand travaux sur patrimoine 

classé.  

o Les ABF des Hautes- Alpes vont s’efforcer de donner les avis rapidement.  

Région :  

• Problème de sécurité sur les chantiers : soyez vigilant.es à la sécurité de tou.tes  

• Hébergement : point d’attention en 2022.  

• Annulations de chantiers : enveloppe de la région est de 100.000€, les annulations peuvent 

entrainer une diminution de l’enveloppe globale. Réduction générale de 150 000€ de 

l’enveloppe globale jeunesse. Cette année, comme l’année précédent il y aura 90 000 € pour 

les chantiers et 10000€  pour la CORAC. 
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• Demande de solde : il faut le demander sur la plateforme en ligne.  

• Si problème d’accès à la plateforme, contacter : Yves Delfim 04.91.57.57.32  

y.delfim@maregionsud.fr 

• Pour le dépôt de demande des subventions : attention au RIB = qu’il porte bien l’adresse du 

siège social de l’association !  

DRAJES :  

• Les chantiers sont un programme qui est mis en concurrence avec d’autres dispositifs (SNU, 

Service Civique..). Les chantiers essaient de trouver leur place entre les autres dispositifs. 

• DRAJES a envoyé une lettre de cadrage avec ses critères de financement. 

• Lutte pour que la DJEPVA lance une campagne de communication nationale.  

• Annulations de derniers moments posent un problème car il est difficile de réinjecter l’argent 

en dernière minute de manière incertaine (pas basé sur les critères initiaux). 

• Faire remonter les problèmes d’encadrement et d’animation liés au qualitatif ou désistement 

• DRAJES très contents du travail fait par les associations, sont conscients de la baisse de 

financement et des difficultés inhérentes, d’où l’idée de faire venir de nouveaux partenaires à 

la concertation. 

• Idée à creuser d’amener d’autres objets de chantier car cela permettrait de trouver de 

nouveaux financements (culture, festival, art, …) 

• Sécurité : problème de non-respect des mesures de sécurité notamment sur chantier CVM Ste 

Tulle, un accident peut entrainer la fermeture de l’association voire une remise en question 

du réseau, il faut être donc très vigilant.es à respecter toutes les mesures de sécurité. 

• Contact aide DRAJES : Sandra d’Alessio et Margaux Josse-Vinouze : Margaux.Josse-

Vinouze@region-academique-paca.fr 

• Si problème, leur envoyer un mail et elles vous redirigeront vers les personnes DRAJES de 

soutien.  

• Augmentation des chantiers dans les Bouches-du-Rhône est une bonne chose.  

• Réduction des chantiers cette année : meilleure qualité cette année.  

• Va se battre pour avoir la même enveloppe budgétaire que 2022.  

 

La date du 11 juillet est validée par tou.tes pour la réalisation de la journée de lancement. 

Tour de table des associations : 

- Dékal’Ages : association jeune qui est au cœur d’un projet plus global : association d’accueil 

des chantiers, hébergement vacancier et actions culturelles. Idée d’avoir dans ce même lieu : 

vocation citoyenne et éducative portée sur l’EEDD. En cours : jardin pédagogique pour 

sensibiliser à l’EEDD. 

Mise en place de chantiers de jeune : 1ère action de l’association car cela compte beaucoup 

pour les membres (notamment André Romani qui est président) et l’ont organisé avec les 

CJPCA au début.  

o Dékal’Ages est hébergée sur le site mis à disposition en échange d’une participation 

pour les frais (électricité etc). Espace d’hébergement en plein air pour accueillir les 

chantiers.  

o Difficultés principales 2022 : recrutement des équipes pédagogiques et le 

financement : annulation de 2 sessions car ont reçu 30% des subventions demandées. 
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Et l’association est jeune et ne pouvait pas porter financièrement. Que des bénévoles 

pas de salarié.es. Entretien du lieu, des animaux et des végétaux.  

 

- Neige et Merveilles : situé à 1500m d’altitude, gîte dans la vallée de la Roya. Touchée par 

tempête Alex et difficultés d’accès : routes emportées et toujours pas reconstruites. 2022 : 8 

chantiers prévus et réalisés.  

o Problème d’accès au site : malgré cela, tous les travaux et chantiers ont été réalisés. 

Pas de problème d’encadrement car travaille avec artisans locaux. Problème pour 

recrutement pédagogique mais gros soutien des bénévoles de l’association. 

o 2023 : 6 chantiers – diminution. Cette année est importante : ouverture au public de 

la mine qui date du Moyen-Age + exposition et visite guidée. L’association espère 

pouvoir accueillir la journée de lancement.  

o Le Maire a promis de signer une autorisation d’ouverture donc pas de soucis pour 

ouvrir les chantiers. 10min de marche à pied depuis le parking.  

 

- CJPCA : existe depuis de plus de 50 ans. Travaille aussi dans le secteur de l’insertion sociale : 

monte des projets avec les foyers d’enfance, PJJ, etc. Chantiers : démarche éducative pour les 

jeunes. 

o Difficultés 2022 : recrutement animateurs et désistements de dernière minute. Les 

encadrants techniques sont les permanents de l’asso. Cas covid de certaines jeunes. 

Remplissage bon car jeunes reviennent sur les chantiers d’une année sur l’autre.  

o 2023 : suite ou nouveaux projets ? Tanneron continue, Mouans-Sartoux continue, Bar 

sur loup continue. Chantier Fort : nouvelle tranche. Retour potentiel sur la batterie de 

la convention qui appartient à l’ONF.  

- Opus : mène des activités environnement et de chantiers. Pôle environnement comprend 4 

salariées et ont pour mission la sensibilisation à l’EEDD + accompagnement des collectivités 

(notamment gestion déchets).  

o 2022 année difficile : ont eu du mal à remplir les chantiers. 12 chantiers présentés et 

6 réalisés. 

o 2023 : 7 présentés. Saumane annulé. Ont décidé de réduire la durée de chantier. Sont 

sur des suites de travaux sauf nouveau chantier Taillades. Ces chantiers sont 

confirmés, ont prévu d’accueillir 10 bénévoles / chantier.  

o Roque Alric : chantier reporté mais ont décidé de l’annuler car ne le remplisse pas. Ce 

chantier avait reçu 2300€ de la DRAJES qui reportera cette somme sur un autre 

chantier 2023. 

 

- Les Villages des Jeunes : 3 lieux d’accueil dans les Hautes-Alpes : Vaunières, la ferme du Faï, la 

maison des Crots. Lieux isolés : raison de leur abandon en 1964. Ont pour objectif d’accueillir 

tout au long de l’année des jeunes qui rénovent les lieux. Objectifs : mixité sociale et 

interculturelle, jeunes du monde entier ; démarche d’engagement et de rencontre. Autres 

dispositifs sur les lieux : chantier insertion, etc.  

o Organise des événements culturels, séminaire ; intention de diversifier les publics. 

o Moitié des sessions de chantiers sur Vaunières et Fai : chantiers ados + autres 

chantiers traditionnels, certains en partenariats avec parc des Baronnies. 2 chantiers : 

Lesdiguières et Arzeliers de longue date. Le chantier est l’évènement de l’année dans 

les petites communes.  
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o Encadrants techniques : la plupart sont de l’école du Gabion. Les bénévoles sont soit 

des locaux via les partenariats locaux CADA, centres sociaux, etc. et via Solidarités 

Jeunesses.  

o Difficultés 2022 : remplissage. 

o 2023 : 8 projets. Annulation Epine car commune a trop de projets. Nouveau projet à 

Veynes. La majorité sont des suites de projet.  

 

- Concordia : en PACA depuis 2016. Les chantiers sont l’action principale + Service civique et 

Corps Européen de Solidarité (CES), accueil de 20 volontaires. Veulent accueillir des jeunes 

décrocheurs pour le SC. Favorise l’intergénération, l’interculturalité… 

o Nouveautés cette année : se rapproche des Bouches-du-Rhône pour ne pas aller sur 

territoires des autres assos + thématiques : patrimoine pierre sèche, l’urbain et 

culture. 7 chantiers prévus et 8 sessions. Chantier à Port de Bouc : patrimoine culturel 

(les sculptures) sont la propriété de la commune. Ont sélectionné les plus belles 

sculptures pour les restaurer et en faire un musée. 

o Commence en avril à Istres : pas problème de remplissage car sont en partenariats 

avec les assos locales + 6 jeunes du CES = total 12 jeunes. Ni pour Port de Bouc car 

festival graffiti en même temps.  

o Adhère à l’alliance donc pas de problème de remplissage et beaucoup de partenariats 

locaux : foyers, MECS, etc. 2 places /chantier pour des jeunes en difficultés pour être 

en mesure de les accompagner. Sauf pour Istres car accompagnement spécial et 

Collobrières aussi car un employé communal soutien le projet. 

o Difficultés 2022 : sécheresse et incendie Rougon. Se sont rendus compte que s’ils 

améliorent l’hébergement, les conditions de vie seront meilleures. Construire des 

abris pour couvrir les parties de vie commune et autres solutions pour mieux vivre la 

grande chaleur. Problème de recrutement des équipes d’encadrement mais cette 

année ont construit des réseaux pour recruter les équipes d’animation. Les SC internes 

vont créer des mallettes avec les activités à réaliser aux alentours des chantiers.  

o 2023 : chantiers avec CES de groupe : facilite l’encadrement et le remplissage.  

 

- CVM : association nationale. Depuis 1978 en PACA. Cette année 2 chantiers sont reconduits et 

2 nouveaux. Hébergement Mont Dauphin : tout le terrain prévu pour l’hébergement donc plus 

d’espace cette année. Patrimoine : continuité sur les travaux de l’année dernière. 2 nouveaux 

en avril (2022 : le test s’est bien passé). Ancelle et Aureille sont nouveaux et en avril.  

o 06 Tourrettes : annulation et report à 2024 car problème de ressources humaines chez 

la commune. Projet en Occitanie n’aura pas lieu en 2023 donc Pierre restera dans 

l’Oise.  

o Problème de sécurité en 2022 à Ste Tulle : négligence d’un animateur. Réfléchissent à 

la manière de financer le matériel de sécurité (chaussures, etc.) mais n’en ont pas 

l’utilité chaque année et problème de taille des chaussures et de stockage. 

➔ DRAJES : importance d’avoir le stock de sécurité pour chaque asso !! Important d’augmenter 

le budget et le prendront en considération car c’est essentiel. Socle de sécurité à poser. Fait 

partie des attendus de la DRAC aussi. Si accident peut remettre en question tous les chantiers.  

➔ Laurent Escoffier : qui est responsable si le responsable se fait mal ? Prévoir la sécurité des 

bénévoles c’est essentiel mais il faut aussi prévoir pour la sécurité des encadrant.es. A passé 

un très bon moment à Esparron, très bon souvenir.  

➔ Solutions :  
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o Conseil de Nuria : s’approvisionner en chaussures de sécurité chez Prolians-Descours 

Cabaud dans le 15ème arrondissement de Marseille. Pour avoir un prix : ouvrir un 

compte au nom de son association, dire qu’on va en acheter plusieurs et souvent. Prix 

à négocier.  

o Demander aux participant.es de venir avec des chaussures de sécurité / randonnées, 

c’est plus hygiénique. Difficulté de gérer 600 paires de chaussures. Pas le droit de 

donner les mêmes chaussures à différentes personnes.  

o Conservatoire Freinet : peuvent émettre des reçus fiscaux et peuvent demander aux 

entreprises / magasins du mécénat en nature pour avoir du matériel.  

 

- Association pour le site de Thouzon : création en 1987 suite à l’inscription du château aux 

monuments classés - ancien monastère du 11è siècle. 

o 36ème chantier cette année, 100% bénévole, pas de salarié.e. 

o Objectifs : Restaurer le site et l’animer et l’utiliser pour en faire un lieu d’animation 

culturelle. Propriété privée mais monument local important pour la commune. 1 

session de chantier maintenant. Bail gratuit 25 ans.  

o Organisent des actions, spectacles, concerts, ont organisé des ventes, etc.  

o Visites guidées : font venir des scolaires, collèges, 5ème vont venir du collège du Thor, 

Mission Locale (ML) d’Arles : 2 journées d’intervention : 1 bénévole va à Arles pour les 

informer et la 2ème journée les jeunes de la ML viennent à Thouzon avec initiation à la 

sculpture. Fait partie de l’Union Rempart donc pas de problème de remplissage. 

o 2022 : ont eu des internationaux et des gens du nord de la France. Des jeunes mais 

pas de limite d’âge. Pas de problème avec les animateur.rices car animent eux.elles-

mêmes. Problème de financement en 2022 à cause des frais de l’échafaudage et de 

l’archéologue. Problème de sécheresse avec arrêté de fermeture pas le droit de 

circuler mais heureusement pas pendant le chantier.  

 

- Conservatoire de la Garde Freinet : Association de valorisation et de préservation du 

patrimoine local = historique, naturel. Organisent des actions pédagogiques pour les jeunes de 

toute la région, actions de sensibilisation autour du patrimoine. Il y a aussi un musée sur les 

métiers.  

o 1 chantier international et autres petits chantiers tout au long de l’année avec des 

jeunes locaux en septembre. Chantier autour de la pierre sèche et du soin des figuiers. 

Fait partie de Rempart, amène beaucoup de bénévoles. Encadrants : salariés de 

l’association + prestataires de service local qui aident.  

o Hébergement : Village Vacances : qualité bonne et font aussi effort d’acheter local 

pour la nourriture.  

o Accueillent des jeunes et moins jeunes : intergénérationnel important car tous 

amènent leurs qualités. Ont accueillis des jeunes des ML pendant une journée 

initiation au chantier et aussi EPIDE de Marseille pour découvrir le travail d’un chantier 

et découverte des métiers : animation + PS + artisanat.  

o Problème de sécheresse aussi, sont prévenus de la veille pour le lendemain s’ils 

peuvent aller dans le massif. Si pb de sécheresse peuvent changer de lieu pour 

continuer à apprendre.  

 

- AGAESC : est un centre social à Septèmes-les-Vallons (13). Organise 1 chantier ado chaque 

année. 
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o Grande difficulté de se loger chaque année : dur d’être accepté dans les auberges de 

jeunesse ou même camping. Gîte sont trop petits pour accueillir et se salissent 

rapidement. Espace libre nature convient mieux. Continuité de la construction d’un 

mur en pierre sèche qui borde le chemin pour monter à la chèvrerie.  

 

- Jeunesse et reconstruction : association nationale, en PACA depuis 2021 à Moustiers-Sainte-

Marie (04). Chantier se passe très bien, bon accueil de la commune. 

o 2023 : continuité de l’aménagement du sentier qui mène à la grotte Sainte Madeleine. 

Hébergement au presbytère.  

 

Après-midi : 

 Projets en difficultés : 

- Concordia : a demandé un soutien DRAC pour chantier à Port-de-Bouc, sculptures de Morales. 

L’objet du chantier ne justifie pas forcément un soutien de la DRAC. Le Service arts plastiques 

de la DRAC peut être intéressé. Région : se rapprocher du service culture. Ce projet répond à 

l’héritage culturel. Peut changer le support : peut se faire sur les murs de soutènement autour 

des sculptures.  

- Rappel : enveloppe DRAC est celle des Monuments Historiques.  

- Richesse des chantiers d’intégrer de nouvelles assos et de nouvelles thématiques.  

- Véronique Cyprien-Arcamone se renseigne si service culture peut participer à l’enveloppe 

chantiers ?  

- Financements DREAL via l’appel à projet jusqu’au 15 janvier : 

o VDJ a demandé sur l’ensemble des chantiers éco gestes pas sur un chantier en 

particulier. 

o Concordia : en attente de confirmation de réception du dossier 

- VDJ chantier de Veynes : se demande si le dossier peut être pris en charge si intérieur de 

maison. Ça ne pose pas de problème en soi.  

- Il manque les dates de N&M 

Préparation de réunion avec les partenaires : 

- La CORAC peut prendre contact avec Léo Carbonnel pour solliciter le soutien de son service. 

- Com’ comprend  les outils et les événements  

o Carnet de route ou autre est un média pour aller à la rencontre des jeunes  

o On peut s’appuyer sur la structure AGAESC pour faire découvrir aux partenaires 

o Thouzon est ok pour accueillir aussi 

o Budget com’ : soit vient de la trésorerie CORAC soit d’une subvention – à creuser. 

o 70 structures qui ont le label IJ en région : ils ont des spécialistes com’ ou des SC 

spécifiques en com’ et des personnes spécifiques sur la mobilité ? On peut s’appuyer 

sur ces personnes. 

- Envoyer les articles aux partenaires au fil de l’eau. Dossier presse de la CORAC en fin d’année 

sinon. 

- Chantiers ado : sont plus chers que les autres car application du cadre ACM avec minimum 3 

encadrant.es et 1 encadrant.e péda en plus. Respect des réglementations. Ados travaillent 4h 

par jour et les temps de loisirs sont plus importants (loisirs + transport). Pas forcément pris en 

compte dans les attributions de subvention. Pas de pb de remplissage mais que pb 
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d’encadrement. Journées de préparation organisées = coûts indirects supérieurs des chantiers 

adultes.  

- Arrivée partenaires :  

o Tour de table 

o CRIJ / Info jeunes : 70 structures en PACA 

o E2C : accompagne les 16-25 ans jeunes en difficultés dans la construction de leur 

projet professionnel.  

- Projets à mettre en place : les collectivités portent parfois le label IJ et peuvent avoir une force 

en communication.  

- Partenaires qui peuvent assurer le relai : DREETS, CAF, PJJ, conseils départementaux 83, 06, 

04. 

 

o Nicole Suarez : explication du Corps Européen de Solidarité (CES). Besoin de plus 

d’infos : nicole.suarez@region-academique-paca.fr 

▪ C’est un programme de l’Union Européenne, à part du programme Erasmus et 

comprend :  

• Projets de Volontariat (représentent en quantité 80%) 

• Projets de solidarité 

Description des projets de volontariats – CES : 

▪ Pour les 18-30 ans. Mission de 2 à 12 mois pour les volontariats individuels 

portant sur une mission d’intérêt général ou volontariat d’équipe de 2 

semaines à 2 mois.  

▪ Faire une demande de labellisation qui permet à l’Agence de reconnaitre la 

structure et les missions.  

▪ Dans certaines régions, les chantiers ont moins de subventions publiques et 

se tournent vers des programmes internationaux : VVSSI, OFAJ, stages 

professionnels.  

CES de groupe (volontariat d’équipe) : mettre des garde fous entre les programmes : on peut faire CES 

groupe sur un chantier si : 

▪ le chantier est exclusivement pour des jeunes en CES (pas de mélange de 

statut) 

▪ intention pédagogique spécifique du CES et différente des chantiers 

▪ on ne peut pas mélanger des mineurs et des CES car ont +18ans 

▪ respect qualité pédagogique du CES : volontariat et tutorat : développement 

des apprentissages des volontaires : expliquer comment on identifie ces 

apprentissages pour continuité de l’action. S’appuyer sur des organismes 

d’envoi.  

▪ Les équipes d’animation sont formées au dispositif CES et comment le 

mobiliser par la suite.  

Concordia : a organisé 1 volontariat d’équipe en 2022 et s’est très bien passé, les équipes d’animation 

étaient déjà formées et connaissaient déjà ce qu’il fallait faire (inscription, plateformes, CV européen, 

etc.). C’est plus encadré que les chantiers. Plus de communication avec les volontaires. Démarche de 

volontariat car les jeunes reviennent vers la structure d’envoi à leur retour pour continuer la démarche 

d’engagement.  
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VDJ : 3 en 2022, l’administratif est porté par SJ et est très lourd. Riche : jeunes qui sont dans une 

démarche de volontariat. Indemnité et remboursement facilitent la participation de tou.tes et 

inscription gratuite. 

▪ Est-ce qu’un jeune en CES peut participer à l’animation ? oui s’il vient en appui 

et s’il est formé pour. Non s’il est seul en animation car s’apparente à un 

emploi. Faire attention aux publics qu’ils encadrent.  

▪ 1 volontariat d’équipe CES Hors Pistes qui fait cela avec plusieurs partenaires 

dont CJPCA.  

▪ Ceux qui veulent plus d’infos, se tourner vers Hors-Pistes, VDJ, Concordia ou 

Nicole Suarez.  

 

▪ ARDML : collaborer par l’information. Dans chaque ML il y a un référent par 

structure. Cristelle Sahores leur envoie la lettre d’info de la CORAC  et a les 

contacts à jour.  

• Invitation aux journées de regroupement ok mais ne suffit pas 

• Il faudrait que chaque structure contacte sa ML locale 

Conservatoire Freinet : organise journées dédiées aux jeunes des ML en dehors des chantiers pour 

présenter. 

Thouzon aussi accueille un groupe de jeune de la ML d’Arles.  

• CEJ : les ML doivent faire des offres de service en collectif pour les 

mettre en activités 15 à 20h  

• Construire des journées pour leur faire découvrir des chantiers / les 

intéresser ; 

• Il y a des budgets des ML pour se déplacer pour découvrir les 

chantiers.  

• Donner un planning des journées portes ouvertes de chaque 

association aux conseillers des ML pour leur faire découvrir les 

chaniters.  

 

▪ IJ : axes existants : Cristelle a participé aux journées d’information à 

destination des conseillers départementaux. 

• Structures informent des milliers de jeunes : engagement citoyen et 

accès à l’emploi 

• Tremplin pour l’emploi et accélérateur de compétences 

• Relai des offres d’animation / mieux diffuser  

• Continuer à participer aux journées d’info, notamment dans le Var 

et 05. 

• Quand on communique aux conseillers ne pas oublier de joindre à 

nouveau la brochure et le site internet.  

• Participer ++ à des forums engagement, emploi, chaque asso au 

niveau local aussi pour favoriser le lien avec autres associations 

locales. 

• Avoir des liens plus locaux avec les structures 

• Cartographie des points 70 IJ.  
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• Partenariats dans les 2 sens, de notre part de parler des centre IJ aux 

jeunes aussi 

• Parler du volet environnemental, ça marche bien et parler des métiers 

de l’environnement comme encadrant technique par ex. 

• Forum job d’été et mars – avril - mai 

• Centre IJ d’Istres avait une semaine sur le DD – va le remettre en place 

en 2023 peut être ? 

• Liaison avec les collectivités peut être intéressante  

 

o E2C : 

▪ Séminaire favoriser l’accessibilité des jeunes et ceux de l’école ? chantier n’est 

pas leur priorité et comment faire pour que ça devienne une priorité ? Venir à 

l’école Marseille 200-250 jeunes et autre école 90 jeunes. Faire un témoignage 

pour leur montrer les intérêts personnels : amphithéâtre pour accueillir tous 

les jeunes de l’école pour présenter les chantiers de manière générale + 

témoignages + temps de questions / réponses 

▪ Barrières financières inscription chantier + aussi barrière de la nuit passée en 

collectivité 

▪ Journée portes ouvertes : intéressant plus concret 

▪ Organise des forums sur l’école mais les chantiers ne parlent pas beaucoup 

aux jeunes 

▪ Les jeunes sont en alternance 3 semaines en stage puis à l’école pour travailler 

sur remise à niveau/ Possible qu’ils découvrent les métiers du patrimoine mais 

est éloigné de ce qu’ils connaissent.  

▪ VDJ : travaille avec l’E2C Gap  

▪ Financements : pistes pour faciliter leur participation. Frais de participation : 

les assos peuvent adapter les prix ? Au moins donner la chance à tous en 

donnant l’information. 

▪ CVM : travaille avec l’E2C Manosque : était d’accord pour considérer ça 

comme un stage et donc prenait en charge le prix. Mais les jeunes n’ont pas 

voulu avoir le côté « vie en collectivité ».  

▪ Regard des formateurs sur les jeunes pour voir lesquels pourraient être 

intéressés.  

- Conservatoire Freinet : avait accueilli des jeunes des IME : les jeunes restaient 2 soirs / semaine 

pour aller petit à petit.  

- Témoignage de Corlie possible, l’avait déjà fait à l’E2C de Marseille 

- La CORAC a du mal à cibler les jeunes des lycées, les jeunes qui ne sont pas dans des dispositifs ;  

 

 

 

 

 

 

 


